
27 сентября прошла 23-я сессия 
АКЗС. На ней обсуждался пакет 
изменений в краевые законы в 
связи с корректировкой Нало-
гового кодекса РФ, изменения в 
работе с обращениями граждан. 
Помимо этого, впервые депутаты 
заслушали отчет о работе главы 
муниципалитета.

Роль дебютанта доверили руководителю 
Каменского района Ивану Панченко. Он рас-
сказал депутатам о деятельности админи-
страции, подготовке к зиме, транспортном 
обслуживании жителей района, состоянии 
объектов инфраструктуры.
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В повестке сессии стоял ряд изменений в 

законы. Один из них касался работы с обра-
щениями граждан. Корректировка связана с 
динамикой федерального законодательства. 
В августе гражданам разрешили направ-
лять обращения и получать ответы на них 
в электронном виде на «Госуслугах».

– Порядок обращения граждан идет вперед 
с точки зрения современных технологий. 
Ранее у нас не было такой возможности, – 
сказал заместитель председателя АКЗС, пред-
седатель комитета по правовой политике 
и местному самоуправлению Денис Голо-
бородько.

По его словам, плюсы в принятой кор-
ректировке в том, что через портал госуслуг 
сразу происходит идентификация личности. 
К тому же на сайте заложены все наши пер-
сональные данные. Это поможет оказывать 
помощь более эффективно. На сегодняшний 
день данная технология еще разрабатывается.

О������������� ������
Также депутаты АКЗС приняли измене-

ния в краевой закон «Об охоте и сохранении 
охотничьих ресурсов». Теперь к полномочиям 
регионального охотуправления отнесено 
страхование жизни и здоровья государствен-
ных охотничьих инспекторов.
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  ГЛАВНОЕ .

Ухо, горло, нос
Завтра, 29 сентября, в России 
отмечается День отоларин-
голога.

Отоларингологи занимаются диа-
гностикой, лечением и профилакти-

кой заболеваний ушей, носа и гортани. Объединение в 
одну область медицины этих органов обусловлено их 
анатомической близостью, функциональной связью этих 
органов и четкой взаимозависимостью заболеваний.

Первые упоминания о травмах, воспалительных 
заболеваниях носа, ушей и гортани, а также способах 
их лечения появились еще в древних трактатах Египта, 
Индии и Греции.

В России отоларингология стала самостоятельной 
дисциплиной в XVIII веке, когда сформировались пред-
ставления об анатомии, физиологии и появился инстру-
ментарий для осмотра и врачебного вмешательства.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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За семь месяцев 2023 года в региональной инспек-
ции строительства и жилищного надзора рассмотрели 
2872 обращения граждан и организаций. Проведено 
1957 проверок. Управляющим организациям и ТСЖ 
выдано 254 предостережения и 32 предписания. По ре-
зультатам проведенных инспекцией проверок с начала 
года управляющие и ресурсоснабжающие организации 
произвели перерасчет платы за ЖКУ.

Прогнозы 
обнадёживают

Минэкономразвития перечислило регионы, где ожида-
ется наибольший рост номинальных зарплат в 2023–2026 
годах. В топ-15 вошел и Алтайский край.

В ведомстве спрогнозировали рост номинальной заработ-
ной платы, то есть зарплаты без учета инфляции, пишет РБК. 
Ожидается, что уровень 10% или выше продемонстрируют 
восемь регионов: Кемеровская, Челябинская, Ярославская, 
Воронежская и Владимирская области, Дагестан, Забайкаль-
ский край, Мордовия.

Также в топ-15 попали еще семь регионов, в том числе и 
Алтайский край (+9,9).

Минэкономразвития также приводит данные за первое 
полугодие 2023 года. Выше среднероссийского уровня рост 
номинальной зарплаты был в 60 субъектах. Наибольшее 
увеличение отмечается в Оренбургской области (+22,9%), 
Курганской области (+21%) и Алтайском крае (+20,2%).

Масло кокосовое –
продукт года

По итогам международной выставки WorldFood 
Moscow 2023 два алтайских продукта стали обладате-
лями золотых медалей, а новинка 2023 года признана 
п родуктом года.

Кунжутное масло и масло авокадо компании «Алтария» 
получили золотые медали выставки. А новинку, масло коко-
совое нерафинированное, признали продуктом года.

«Алтария» – один из ведущих производителей фасован-
ного растительного масла в спрее. На предприятии под-
черкнули, что подобные международные мероприятия – 
это всегда большой шаг в развитии: много новых идей и 
деловых контактов.

В этом году на конкурс было подано 318 заявок, его 
участниками стали 140 компаний из более чем 60 регионов 
России.

Татьяна ПЕРВОВА

События 
на Украине

Об основных событиях 580-го дня специальной воен-
ной операции России.

26 сентября министр обороны РФ Сергей Шойгу заявил, 
что российская армия значительно расширила зону кон-
троля у Синьковки и Петропавловки в Купянском районе 
Харьковской области.

За сентябрь украинские войска потеряли более 2,7 тыс. 
единиц вооружения и военной техники.

Киев за сутки потерял до 430 военнослужащих на Донецком 
и Запорожском направлениях, до 120 – на Южно-Донецком, 
более 15 – на Херсонском, до 50 – на Купянском, на Красно-
лиманском – свыше 90.

ВКС РФ уничтожили украинский истребитель МиГ-29 на 
аэродроме Кульбакино в Николаевской области.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости.

Переменная облачность. 
Ночью преимущественно без осадков,

в конце дня небольшой дождь. 
Ветер юго-восточный, 3-8 м/с.
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Переменная облачность. 
Временами небольшой дождь. 
Ветер юго-западный, 2-7 м/с.

  ПРОГНОЗ .  МЕДИЦИНА  

Переменная облачность. 
Временами небольшой дождь. 
Ветер юго-западный, 3-8 м/с.

29 сентября

30 сентября

В шаговой доступности

Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко вместе с ру-
ководителями профильных 
ведомств посетил поликли-
нику № 2, расположенную на 
пр. Калинина в Барнауле. Зда-
ние является объектом куль-
турного наследия и требует 
капитального ремонта.
О�������� ������ �������

В 1934 году открыта поликлиника 
№ 2. В настоящее время состояние 
медучреждения оставляет желать 
лучшего. Недавно в социальную сеть 

попал ролик, снятый барнаульцами. 
На видео – разрушающийся фасад 
здания, разрушенное крыльцо без 
пандуса, потрескавшиеся стены и 
потолки.

– Я сюда хожу уже лет тридцать. Об-
становка за это время не поменялась, 
как была, так и есть – древняя. Врачи 
здесь хорошие, грамотные и вежливые. 
Это плюс, – считает Наталья, житель-
ница Барнаула.

– Ремонт нужен, зданию-то уже 
сколько лет! С улицы вообще страшно 
взглянуть на поликлинику, – говорит 
пенсионерка.

Виктор Томенко осмотрел здание, 
пообщался с персоналом поликлиники. 

Сотрудники рассказали, что проблем с 
теплом и водой в медучреждении нет. 
Установлены новые пластиковые окна. 
Вся инфраструктура работает хорошо.

– Часть сотрудников работает тут де-
сятилетиями. Для нас эта поликлиника 
как дом родной. Ремонт нужен, но не 
хотелось бы никуда переезжать, пока 
его будут проводить, ведь пострадает 
население. Да и для жителей медуч-
реждение в шаговой доступности. Это 
особенно важно для пожилых людей. 
Они наши основные пациенты, – го-
ворит заведующая физиотерапевтиче-
ским отделением Валентина Чурсина.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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На сессии депутаты рассмотрели 24 вопроса.

На приеме у врача. Внешний вид поликлиники.

в Барнаулев крае сегодня

Темы сложные, 
решения важные

(Окончание на 2 стр.)

(Окончание на 3 стр.)
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Авиапредприятие «Алтай» заключило договор 
на строительство нового аэровокзального 
комплекса аэропорта в Барнауле с компанией 
из Подмосковья.

Согласно информации 
с сайта госзакупок, «Моно-
литное строительное управ-
ление – 1» стало единствен-
ным допущенным к закупке 
участником. Открытые пе-
реговоры были признаны 
несостоявшимися, а с МСУ-1 
был заключен договор на 6,4 
млрд рублей при начальной 
цене 6,5 млрд рублей, пишет 
«Интерфакс».

Прежнее здание аэро-
вокзала намечено перео-
риентировать на между-
народные рейсы. Новый 

аэровокзальный комплекс 
станет в два раза крупнее 
существующего и займет 
площадь 9,8 тыс. кв. м.

Современный терминал 
оборудуют тремя телетра-
пами. Его пропускная спо-
собность составит 600 пас-
сажиров в час, ежегодный 
пассажирооборот – до 1 млн 
115 тыс. человек.

Завершить работы плани-
руется до 10 июля 2025 года.

Татьяна ПЕРВОВА 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

  ИНФРАСТРУКТУРА .

  НОВОСТИ .
Больше чем работа

В Алтайском крае пополнился реестр социально ответ-
ственных и социально ориентированных работодателей 
региона. В список включены семь организаций, в том числе 
дошкольные образовательные учреждения Рубцовска.

Детские сады № 32 «Счастливое детство» и № 36 «Колокольчик» 
впервые прошли социальную экспертизу и были внесены в реестр. 
Кроме того, повторно подтвердили статус социально ориентирован-
ных учреждений Яровской политехнический техникум, Рубцов-
ский медицинский колледж, Многофункциональный культурный 
центр Тюменцевского района, Управление социальной защиты 
населения по Панкрушихинскому району, Медико-санитарная часть 
№ 128 Федерального медико-биологического агентства (г. Яровое).

В этих организациях осуществляются программы развития 
персонала и формирования здорового образа жизни, внедряются 
профессиональные стандарты, отсутствует задолженность по 
уплате налогов и страховых взносов во внебюджетные фонды.

В настоящее время в реестре числится 404 социально ответ-
ственных работодателя региона.

Никита ИВАНОВ

Запрет продлили
Казахстан официально ограничил ввоз российской пше-

ницы по железной дороге.
Соответствующий приказ подписал глава Минсельхоза Ка-

захстана Ербол Карашукеев. Теперь импорт пшеницы будет 
разрешен только в адрес лицензированных элеваторов, пере-
работчиков зерна и птицеводческих предприятий.

Запрет вводится с 11 октября сроком на шесть месяцев. На 
этот же период продлен запрет на ввоз пшеницы автомобиль-
ным транспортом. В том числе запрет касается третьих стран 
и членов Евразийского экономического союза.

Поскольку в этом году в Казахстане напряженная ситуация 
с урожаем, эксперты считают, что тамошние фермеры сначала 
вывезут свое зерно на экспорт по высокой цене, а после начнут 
скупать российское. Так, по мнению управляющего АО «Сибо-
леум» Василия Стрельчука, ограничения сделают понятными 
правила игры. У фермеров сложится более четкое понимание, 
когда следует держать зерно, а когда продавать.

Дмитрий СЕРДОВ

Алтайские рысаки не подвели
На ипподроме «Алтай» в Смоленском районе прошли кон-

носпортивные соревнования на Кубок Губернатора Алтай-
ского края. Здесь разыграли 10 традиционных и именных 
призов, ряд из которых остался в нашем регионе.

Гостей из Сибири край принимал во второй раза за сезон: в начале 
сентября в Барнауле состоялся IV этап Большого Сибирского круга.

Прошедшие соревнования стали успешными для алтайских 
спортсменов – они завоевали призовые места в разных заездах, 
пишет Минсельхоз Алтайского края.

Конноспортивным соревнованиям предшествовал аукцион 
лошадей орловской рысистой породы. 18 из 24 выставленных 
на продажу рысаков нашли новых хозяев. Максимальная стои-
мость – 700 тысяч рублей – была предложена за кобылу Русская 
Рулетка.

Татьяна ПЕРВОВА

Колбаса на изоляции
В Алтайском крае обнаружена колбаса с ДНК вируса афри-

канской чумы свиней в 72 магазинах. Об этом сообщает ТАСС 
со ссылкой на пресс-службу регионального Россельхознадзора.

Опасной продукцией стали мясные изделия компаний «Ста-
родворские колбасы» и «Владимирский стандарт» с датами 
выпуска 25 августа и 22 августа соответственно.

Вся продукция изъята, решается вопрос о ее уничтожении.
Вакцины от АЧС не существует. Заболевание не опасно для 

человека, но наносит ущерб свиноводческим хозяйствам. Оно 
характеризуется быстрым распространением и высокой смерт-
ностью зараженных животных.

Также опасную колбасу с ДНК вируса обнаружили почти в 
600 торговых точках Забайкальского края. Подобная продукция 
была обнаружена и в пригороде Красноярска. В настоящее вре-
мя специалисты отбирают пробы в Томской и Новосибирской 
областях.

Вспоминая любимого поэта
27 сентября в Государственном музее истории литерату-

ры, искусства и культуры Алтая начались IX Всесибирские 
Мерзликинские чтения.

В рамках мероприятия в Белом зале музея выступили из-
вестные прозаики и поэты, а также участники театрального 
коллектива «Конфета» детской школы искусств № 1 Новоалтай-
ска и учащиеся лицея № 121, которые исполнили поэтические 
произведения Леонида Мерзликина.

Гостей вечера порадовали песнями на стихи поэта в испол-
нении барнаульского композитора, автора-исполнителя Ирины 
Швенк и балалаечника Игоря Бабушкина.

Также на выставке из фондов музея были представлены редкие 
книги, рукописи, фотографии и личные вещи Леонида Мерзликина.

Сегодня, 28 сентября, Мерзликинские чтения пройдут в 
Новоалтайске в библиотеке, носящей его имя.

Герман КИТИН

Снимет напряжение
Психологи МЧС из Алтайского края завоевали серебро во 

всероссийском конкурсе на лучшую комнату психоэмоцио-
нальной разгрузки.

Алтайские психологи, став лучшими в Сибири, получили 
возможность участвовать в конкурсном состязании второго 
этапа, который проходил во второй половине сентября.

В конкурсе приняли участие 22 подразделения. По его итогам 
второе место завоевала комната психоэмоциональной разгруз-
ки третьего пожарно-спасательного отряда. Жюри оценивало 
полный комплект работающего оборудования, доказанную его 
эффективность, оформленный уютный интерьер.

Представляла комнату психолог медико-психологической 
службы Елена Фогель.

Символ леса
Скульптуру лося отреставрировали у здания Управления 

лесами в Барнауле.
Ее установили в 1976 году одновременно с вводом в эксплу-

атацию здания. С тех пор «Лось» является самой узнаваемой 
местной достопримечательностью.

Как рассказали в Минприроды, около 10 лет назад неизвестный 
похитил шикарные рога сохатого, изготовленные из меди. Их 
пришлось заменить на новые – из металла и монтажной пены. 
После этого случая скульптура ни разу не реставрировалась.

По словам краеведа Данила Дегтярёва, похожие скульптуры 
лосей и оленей были очень популярны в Барнауле в 50–60-е 
годы. Их было несколько. Одна стояла в Нагорном парке, дру-
гая – в «Изумрудном». Сегодня остался только этот сохатый 
около Управления лесами.

Юлия РОМАНОВА

Апгрейд купюр
В России презентуют обновленные банкноты 
номиналом 1000 и 5000 рублей.

В октябре Банк России презентует модернизированные 
банкноты номиналом 1 тыс. и 5 тыс. рублей. А до конца 
2025 года пройдет поэтапная модернизация банкнот 
еще пяти номиналов.

Усиленная защита
Обновленная сторублевая купюра была представле-

на почти год назад, но встретить ее пока сложно. Как 
объяснил зампредседателя ЦБ РФ Сергей Белов, замена 
одних купюр на другие будет проходить долго. Запас 
старых банкнот еще вполне солидный, поэтому они 
пока и составляют платежный оборот. На 1 августа доля 
новых сторублевок в обращении составляла менее 0,1%, 
пишут «Известия».

Белов отметил, что по сравнению с обновленными ста 
рублями банкноты 1 тыс. и 5 тыс. рублей будут иметь 
больше защитных элементов – чем выше номинал, тем 
сложнее защита.

Также он добавил, что банкноты 1 тыс. и 5 тыс. рублей 
сохранят свою цветовую палитру. Купюра номиналом 
1000 рублей посвящена Приволжскому федеральному 
округу, пятитысячная – Уралу. Их окончательный дизайн 
станет известен только на презентации новых банкнот.

Поэтапно
Центробанк планирует до конца 2025 года завершить 

поэтапную модернизацию банкнот еще пяти номиналов. 
В нынешнем – 1 тыс. и 5 тыс. рублей, в 2024 году – 500 
рублей, а в 2025-м – 10 и 50 рублей.

Обновленная десятирублевка будет посвящена Си-
бирскому федеральному округу. На лицевой стороне 
разместят достопримечательности Новосибирска. Но-
вую 50-рублевую купюру посвятят Северо-Западному 
федеральному округу и Санкт-Петербургу.

Что касается банкноты в 500 рублей, которая будет 
посвящена Северо-Кавказскому федеральному округу, 
то на данный момент завершена работа экспертной 
группы по ее модернизации. Было рассмотрено около 
40 достопримечательностей, наибольшее количество 
голосов отдано Эльбрусу, башенным комплексам, Дер-
бентской крепости. На лицевой стороне банкноты будут 
отображены достопримечательности Пятигорска.

Концептуальный дизайн купюры в ближайшее время 
рассмотрят на совете директоров Банка России.

Анна НОВОГОРСКАЯ

Планы были
Медицинское учреждение обслуживает 

почти 40 тыс. человек. В смену количество 
посещений достигает цифры 900.

– Изначально это была поликлиника № 2, но 
в рамках реорганизации несколько лет назад 
она присоединена к городской больнице № 5.

Здание историческое – памятник региональ-
ного значения, объект культурного наследия. 
С 2014 года мы им начали заниматься. Обнов-
лять документы, готовить проекты. С 2020 года 
проходил конкурс на реконструкцию этого 
здания. Сейчас он завершен, заключен дого-
вор на проверку документации, – рассказала 
Ирина Вильгельм, главный врач городской 
больницы № 5.

Александр Морозов, директор Единого 
стройзаказчика Алтайского края, отметил, 
что на данный момент проводится экспертиза. 
По ее результатам будет ясно, делать рекон-
струкцию здания или косметический ремонт. 
Процедура займет 30–40 дней.

Виктор Томенко в ходе беседы с руково-
дителями профильных ведомств сообщил, 
что в случае закрытия здания на ремонтные 
работы необходимо решить вопрос с обеспе-

чением людей доступной медпомощью. Он 
отметил, что масштабная реконструкция 
и реставрация всего здания поликлиники 
займет около двух лет. А стоимость работ 
может составить более полумиллиарда 
рублей.

– Поэтому дал поручения рассмотреть вопрос 
о поэтапном приведении в порядок здания в 
рамках плановых работ по капремонту. Пого-
ворил об этом с руководством поликлиники 
и врачами – они такое предложение поддер-
жали. Будем дальше детально и внимательно 

работать по этому вопросу и решать задачи. 
Главное – забота об условиях работы для меди-
ков, комфорт пациентов, а также экономически 
разумный подход, – добавил глава региона.

Наталья АНДРОНОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  МЕДИЦИНА .

  ФИНАНСЫ .

В шаговой доступности

Построят москвичи

(Начало на 1 стр.)

Виктор Томенко с руководителями профильных ведомств.

Пока идет экспертиза здания, медучреждение продолжает плановый прием пациентов.

«Главное – забота об ус-
ловиях работы для меди-
ков, комфорт пациентов, 
а также экономически 
разумный подход».
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  СИТУАЦИЯ .

  СУД ДА ДЕЛО .

Без почтальонов

В Индустриальном 
районном суде нача-
лось рассмотрение 
дела в отношении ру-
ководителей предпри-
ятия, поставлявшего 
технический кислород 
вместо медицинского 
в ковидные госпита-
ли Алтайского края. 
Инкриминируется им 
сбыт фальсифициро-
ванных лекарствен-
ных средств на сумму 
65 063 367 рублей, что 
считается крупным 
размером.

В���� �� �����
Информация о том, что 

всплыли факты снабжения 
госпиталей не медицин-
ским, а техническим кис-
лородом, уже появлялась в 
СМИ.

В суде выступили пред-
ставители больниц, кото-
рые оказывали помощь 
кови дным пациентам, 
сообщила «АП» прокурор 
отдела государственных 
обвинителей прокурату-
ры Алтайского края Мари-
на Тилилицина. По словам 
одной из свидетельниц по 
делу, в стационар достав-
ляло кислород АО «Алтай-
стройдеталь» на основании 
заключенных контрактов, в 
которых указано, что пред-
метом поставки является 
именно кислород жидкий 
медицинский, отвечающий 
требованиям действующе-
го законодательства. Он 
использовался только для 
лечения больных.

Потребности в приобре-
тении кислорода жидкого 

технического никогда не 
имелось,  он не может ни 
при каких условиях при-
меняться для лечения боль-
ных, поскольку не является 
лекарственным средством.

Оплата поставленного 
кислорода производилась 
всегда в безналичной форме 
за счет средств территори-
ального Фонда обязатель-
ного медицинского стра-
хования.

Врачам не было извест-
но, что поступивший к ним 
жидкий кислород является 
техническим, приобретен-
ным у сторонних произво-
дителей. О том, что его ла-
бораторные исследования 
и очистка не проводились, 
а документы о качестве 
сфальсифицированы, уз-
нали гораздо позже.

Врачи считали, что, по-
скольку АО имеет лицензию 
на производство медицин-
ского кислорода, то постав-
ляет именно его.

Н�����������  ����
По мнению следствия, 

поставщики решили обога-
титься, воспользовавшись 
ситуацией, ведь потребность 
в кислороде в период панде-
мии была высокой. Сами фи-
гуранты дела признают, что 
стали подменять в какой-то 
момент медицинский кисло-
род техническим, так как не 
справлялись с объемом зая-
вок. Считали, что лучше уж 
поставить хоть какой-то кис-
лород, чем вообще никакого.

Якобы, они не преследо-
вали цели обогащения и 
получения прибыли, а хо-
тели лишь обеспечить бес-
перебойное снабжение боль-
ниц кислородом, при этом 
заботились и о том, чтобы 
документы были оформлены 
надлежащим образом.

Следствие считает, что 
руководителям АО было до-
стоверно известно: техниче-
ский кислород не включается 

в государственный реестр 
лекарственных средств, не 
предназначен для примене-
ния в медицинских целях. 
Они были осведомлены, 
что технический кислород 
значительно дешевле меди-
цинского.

Было им также известно, 
что сбыт фальсифицирован-
ных лекарственных средств 
на территории РФ запрещен. 
Нарушение закона в этой сфе-
ре влечет ответственность.

Технический кислород 
для поставки в медицинские 
учреждения АО приобретало 
у разных производителей. Па-
раллельно поставлялся меди-
цинский кислород собствен-
ного производства, который 
соответствовал по качеству 
всем требованиям. Случа-
лись поставки технического 
кислорода автомобилями АО 
из Новосибирска, Томска, Но-
вокузнецка в больницы края.

Что касается «пользы» для 
пациентов при применении 

технического кислорода 
вместо медицинского, то 
она более чем сомнительна.

По словам экспертов, 
медицинский кислород 
имеет жесткие требования 
к химическому составу. 
Технический кислород не 
применяется для лечения в 
силу наличия в его составе 
примесей (водород, ацети-
лен, озон, газы-окислители, 
водорастворимые кислоты и 
щелочи). Он может вызвать 
различные осложнения 
для организма. При этом 
дифференцировать причи-
ну возникшего у пациента 
осложнения, вызванного 
техническим кислородом, 
невозможно. Наличие на-
званных примесей в составе 
применяемого для лечения 
больных кислорода может 
негативно влиять не толь-
ко на процесс лечения, но и 
общее состояние пациента,
и нанести вред его здоровью 
и даже жизни.

Выявить в организме па-
циента наличие следов как 
медицинского, так и техни-
ческого кислорода невозмож-
но, ведь у каждого пациента 
свой уровень метаболизма.

Случаи, когда таким же 
образом медицинский кисло-
род подменяли техническим, 
во время пандемии фиксиро-
вались и в других регионах. 
Например, в Перми был уже 
вынесен приговор по анало-
гичному уголовному делу. 
Два бизнесмена получили 
условные сроки. Но проку-
ратура обжаловала приговор 
как слишком мягкий.

Чем завершится процесс 
по делу руководителей АО 
«Алтайстройдеталь» в Ал-
тайском крае, «АП» сообщит 
своим читателям.

Тамара ЛОГИНОВА

Из-за кадровых проблем от-
деления «Почты России» в 
райцентре Топчиха жите-
лям пришлось самим взять 
на себя заботу по доставке 
почтовой корреспонденции.

З� �������� , ��� � �����
Зоя Латкина – давняя подписчи-

ца «АП», выписывает газету больше 
десяти лет. Поэтому ей есть с чем 
сравнивать работу местной почты в 
нынешнем году и раньше. А с июля 
всякая доставка прекратилась, и 
за любимой газетой на почту Зое 
Ивановне приходится обращаться 
теперь самой.

– Оказалось, что уволились не 
только у нас в селе, но и в районе 
почти все почтальонки, – поясняет 
пенсионерка. – На несколько улиц 
остались работать только трое из них. 
А на нашей улице трудилась раньше 
замечательная женщина. Но у нее 
двое детей, а зарплата за несколько 
лет постепенно «усохла» с двадцати 
тысяч до пяти. Кто же согласится 
остаться на таком жаловании? И те-
перь по пятницам мы сами ездим на 
почту забирать газеты для себя и для 
соседей. Другие жильцы с нашей ули-
цы Гагарина тоже для нас это делают.

Латкина раньше работала в сель-
совете и не понимает, почему сейчас 
нельзя решить кадровую проблему 
через биржу труда.

– Я собираюсь поехать в Барнаул, 
чтобы записаться на прием к губер-
натору Алтайского края,  – расска-
зывает Зоя Ивановна. – На нашем 
местном уровне эту проблему ни-
как не решить, тем более что глава 
района сейчас принимает один раз 
в квартал всего один день и берет 
обращения только в письменном 
виде. Поэтому и дозвониться по те-
лефону ему невозможно!

Обидно супругам Латкиным не 
столько за себя, вдруг оставшихся без 
полноценного почтового обслужи-
вания, сколько за более возрастных 
односельчан.

– Мой муж – инвалид. У нас есть 
машина. Однажды, подъехав на 
почту, увидели, что туда с трудом 
дошла от Дома культуры живущая 
рядом с ним бабушка, – вспоминает 
Зоя Латкина. – А ей сейчас уже 93 
или 94 года! Она пришла за пенсией.
И оказалась, что зря. «Ваш листик еще 
не пришел», – сказали ей в почтовом 

отделении. Она лишь заплакала и 
отправилась обратно. А ведь в такую 
даль шла со своей палочкой: от ДК –
на улицу Привокзальная.

Радует нашу подписчицу пока 
лишь одно: в селах района почта-
льоны еще работают.

– В Михайловке и Макарьевке, где 
живут мои сестры, девчата-почта-
льонки еще остались. Хотя и раз в 
неделю корреспонденцию носят. Но 
они работают на полставки. А это, 
наверное, те же пять тысяч? – удив-
ляется пенсионерка. – Раньше почта 

не работала только в воскресенье и 
понедельник. А теперь все наоборот. 
Я всегда в октябре выписывала га-
зету. А теперь задумаешься о «само-
доставке». Ведь зимой дороги у нас 
заносит, не ездим на машине, а пеш-
ком далеко до почты идти. Однажды 
я обращалась в краевое Заксобрание 
из-за луж около почты. Тогда быстро 
отреагировали, засыпав ближайшую 
территорию щебенкой. А теперь с 
лета такая у нас образовалась блокада 
по доставке корреспонденции, и нет 
никакого просвета!

«В����� ������ ����� –
�������!»

Игорь некоторое время назад не-
сколько месяцев проработал в почто-
вом отделении в другом райцентре 
края, в Мамонтово.

– Когда устраивался, то ориенти-
ровали на зарплату 8 тысяч рублей 
в месяц с условием, что пройду мед-
комиссию, – вспоминает бывший 
письмоносец. – Но решил остаться 
стажером. Поэтому и получал в 
конверте только полторы тысячи 
в месяц.

Игорь уверен, что положение, ког-
да есть стажеры, согласные за мизер-
ную оплату разносить письма или по 
сотне газет раз в неделю, рано или 
поздно прекратится. Просто закон-
чатся совсем в сельской местности 
такие желающие подработать.

– У меня сложилось впечатление, 
что любое более высшее по рангу поч-
товое начальство такие временные 
работники на местах вполне устраи-
вали. А постоянные коллективы им 
теперь совсем не нужны, – рассужда-
ет бывший письмоносец.

Евгений ПЛАТУНОВ,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Ради спасения или наживы?

Во время пандемии ковидным госпиталям требовалось все больше медицинского кислорода.

Прием кардиолога в последнее время очень востребован.

Многим подписчикам за любимой газетой приходится ходить на почту.

  В АКЗС .
Темы сложные,
решения важные

(Начало на 1 стр.)

– Деятельность охотинспекторов связана с большим риском 
для здоровья и жизни. За последние пять лет в Алтайском крае 
погибли два охотничьих инспектора, зафиксированы десят-
ки случаев нападения браконьеров, и здоровью многих ин-
спекторов был причинен ущерб. Поэтому комитет с 2011 года 
инициировал обсуждение этой темы на федеральном уровне.
В результате дополнительные социальные гарантии приняты 
на федеральном, а теперь и на краевом уровне тоже, – отметил 
председатель комитета АКЗС по аграрной политике, природо-
пользованию и экологии Сергей Серов.

Он добавил, что инициатива затронет 34 государственных 
охотинспектора, осуществляющих надзор на территории Ал-
тайского края за исключением особо охраняемых природных 
территории федерального значения. А финансирование стра-
ховки будет осуществляется из федерального бюджета.

���������� ������
На сессии в первом чтении приняли закон «О бесплатной юри-

дической помощи в Алтайском крае». В законопроекте расширили 
объемы и категории получателей бесплатной юридической помощи.

Претендовать на нее сможет широкий круг категорий граж-
дан – от лиц с инвалидностью и семей с доходом ниже прожи-
точного минимума до граждан, пострадавших в результате ЧС.

Законодательство о бесплатной юрпомощи также защищает 
интересы участников спецоперации и членов их семей. Восполь-
зоваться такой помощью в вопросах защиты чести и достоинства 
могут и представители значимых для государства профессий –
учителя и врачи.

Подробнее об итогах работы сессии в пятничном выпуске.
Наталья АНДРОНОВА, Олег БОГДАНОВ (фото)

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Высокая зимостойкость

Омский аграрный научный центр передал на испыта-
ния девять новых сортов сельскохозяйственных культур.

Все эти сорта обладают целым рядом конкурентных ка-
честв. Сорт озимой ржи, выведенный омскими учеными, 
отличается высокой зимостойкостью. Также он является 
лучшим в данной линейке сортов по числу зерен в колосе и 
другим показателям.

А новый сорт люцерны дает высокие урожаи. Содержание 
белка у него выше, чем у сорта-стандарта. Эспарцет, направлен-
ный в Госсорткомиссию, идет на сено, сенаж и зеленый корм.
В таких кормах много аскорбиновой кислоты, белков и ферментов.

Для цветной металлургии
В Красноярске запустили завод по производству обо-

рудования и комплектующих собственной разработки 
для цветной металлургии.

На этом предприятии будут выпускать алюминиевую про-
волоку, алюминиевое сырье для производства штамповочных 
изделий для авиастроения, судостроения и других отраслей. 
Продукция будет востребована на металлургических пред-
приятиях России, Белоруссии, Казахстана и других стран.

Предпочитают первичку
Новосибирцы в первом полугодии 2023 года предпо-

читали брать готовое жилье. Скорее всего, тенденция 
не изменится. По статистике управляющего ВТБ в Ново-
сибирской области Сергея Никулина, на готовое жилье 
пришлось более 60% всех договоров об ипотеке.

– Ставки по базовым программам подросли, а по програм-
мам господдержки, в рамках которых приобретается жилье 
в новостройках, сохранились на прежнем уровне. Разница 
между процентными ставками на первичном и вторичном 
рынке существенная. Доля ипотеки на новостройки будет 
увеличиваться, – отметил он.

Всего по итогам восьми месяцев в ВТБ было оформлено 
почти 7,3 тыс. соглашений об ипотеке. Общий объем сделок 
составил 28,9 млрд рублей, что на 66% больше аналогичного  
периода прошлого года и на 10% рекордного 2021-го.

В надежде на мигрантов
В Кемерово растет число работодателей, из-за чего 

рынок труда области переживает кадровый голод.
Самая серьезная потребность в кадрах – в учреждениях 

здравоохранения и соцуслуг, в сфере госуправления и обе-
спечения военной безопасности, в области строительства 
и добычи полезных ископаемых. Уже больше пяти месяцев 
подряд в Кузбассе наблюдается максимально низкая конку-
ренция среди соискателей. Местные жители далеко не всегда 
готовы заниматься низкоквалифицированным трудом, на 
который нанимают мигрантов.

Подготовил Константин СОМОВ

  ФАКТ .
Мало каши ел – 

и славно

Гастроэнтеролог Диляра 
Лебедева рассказала, что 
манная каша не является 
оптимальным выбором для 
завтрака, хоть и давно стала 
популярным блюдом. Многие 
люди по-прежнему кормят 
детей этой крупой, хотя она 
в разы уступает альтернатив-
ным сбалансированным сме-
сям питательных веществ.

Врач отмечает, что манная 
каша – это побочный продукт, 
оставшийся после производства 
пшеничной муки, и потому поч-
ти не содержит витаминов и 
минералов. Кроме того, в ее со-
став входит глютен, что делает 
ее неподходящим выбором для 
людей, страдающих его непере-
носимостью и аутоиммунными 
заболеваниями.

Манка не содержит клетчат-
ки и на 85% состоит из быстрых 
углеводов. Медики часто сравни-
вают ее с такими продуктами, 
как сахар или белая мука, кото-
рые не дают организму питатель-
ных веществ, но способствуют 
развитию сахарного диабета.

Специалисты подчеркивают, 
что крупы на молоке не стоит 
употреблять для завтрака, так 
как они повышают уровень са-
хара в крови и требуют при этом 
большего количества инсули-
на. Людям следует выбирать 
низкоуглеводные продукты 
с достаточным количеством 
белка и жира для сбалансиро-
ванного питания на завтрак: 
яйца, творог, морепродукты, 
хлебцы, авокадо.

Никита ИВАНОВ

СПРАВКА
К началу лета 2023 года в 
Алтайском крае работали 
1056 почтовых отделений, 
большая часть которых рас-
положена в сельской местно-
сти. В августе не работали 
86 почтовых отделений.

«Н      
  ,     -
       
  ».   КРАТКО .

Споют, как в индийских фильмах
Министерство культуры Алтайского края и Индо-Рос-

сийская торгово-промышленная палата города Ченнаи 
подписали соглашение о сотрудничестве на 2023–2028 годы.

Стороны подтвердили намерения реализовать ряд совместных 
проектов в разных сферах, включая культуру и образование, 
промышленность и туризм. Запланированы гастрольные туры с 
участием ведущих солистов и музыкантов на территории Алтай-
ского края и штата Тамилнад, а также выставки в Индии о семье 
Рерихов из фонда Государственного музея истории литературы, 
искусства и культуры Алтая.

Герман КИТИН
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4 и 5 октября в краевой филармонии 
пройдет второй фестиваль «Денис 
Мацуев представляет: Диалог по-
колений».

На сцену выйдут именитые музыканты: 
народный артист России и художествен-
ный руководитель фестиваля пианист Де-
нис Мацуев, народный артист Республики 
Башкортостан и директор Национального 
симфонического оркестра Артур Назиуллин 
(кларнет). Приедут и восходящие звезды му-
зыки – триумфаторы XVII Международного 
конкурса им. П.И. Чайковского скрипач Дани-
ил Коган и пианисты Станислав Корчагин и 
Илья Папоян, а также лауреаты престижных 
международных музыкальных состязаний 
Полина Тхай (виолончель) и Лев Бакиров 
(фортепиано).

Концерты пройдут в сопровождении 
симфонического оркестра филармонии под 
управлением московского дирижера Ивана 
Никифорчина – лауреата конкурса имени
С.В. Рахманинова, художественного руко-
водителя и главного дирижера «Академии 
Русской Музыки» и педагога Московской 
консерватории. В течение двух дней музы-
канты исполнят произведения Рахманинова, 
Чайковского, Листа, Моцарта, Бетховена и 
Гайдна. Кроме того, запланирована откры-
тая репетиция для молодежной аудитории.

Сам Денис Мацуев должен выйти на сцену 
4 октября: он сыграет концерт Бетховена для 
фортепиано с оркестром № 1. Программа 
второго дня фестиваля 5 октября состав-
лена из выступлений пианиста и педагога 
Гнесинки Станислава Корчагина и солиста 
Санкт-Петербургского Дома музыки Ильи 
Папояна.

Ранее фестиваль Дениса Мацуева прошел 
в 25 городах России. Проект реализуется при 
поддержке Президентского фонда культур-
ных инициатив и посвящен популяризации 
достояния отечественной музыки и под-
держке молодых исполнителей. «Объединяя 
на одной площадке мэтров и начинающих 

музыкантов, фестиваль дарит новые перспек-
тивы концертной деятельности талантам, 
ставшим открытием крупнейших россий-
ских и международных конкурсов, способ-
ствует сохранению культурного наследия и 

обогащению культурной жизни регионов», –
сообщают в филармонии Алтайского края.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА
  МУЗЫКА .

  АНОНС .

Не классика, а классицизм
В Музыкальном театре в 
сентябре возобновились 
лекции-концерты, охваты-
вающие вехи развития ис-
кусства. Первая встреча в 
новом сезоне (и четвертая 
с начала проекта) была по-
священа классицизму и его 
главным чертам: строгой 
логике и холодному разуму.

С���� � �������
О причудливых судьбах компо-

зиторов и их произведений расска-
зывал автор просветительского 
проекта – артист и руководитель 
литературно-драматургической 
части театра Илья Зуев, начавший 
встречу с музыки – точнее, с испол-
нения Второй арии Папагено Ein 
Madchen из «Волшебной флейты» 
Моцарта под аккомпанемент форте-
пиано. А допев, заговорил по-немец-
ки. «Дело в том, что классицистская 
школа музыки связана в основном 
с Германией, Австрией, Веной. Поэ-
тому, занимаясь этим материалом, 
невольно начинаешь переходить 
на немецкий. А поскольку у нас 
сегодня концерт-лекция, то сна-
чала я вас немножко помучаю», –
пообещал артист.

И рассказал о том, что во второй 
половине XVIII – первой полови-
не XIX века классицизм пришел 
в музыке на смену барокко с его 
экспрессией и непосредственной 
эмоцией. Но во главу угла, наоборот, 
поставил логику и строгость, не-
много повторяя в этом философию 
Ренессанса и античности. В то вре-
мя на сцену вернулись женщины, а 
в конце оперы обязательно должны 
были торжествовать мораль и спра-
ведливость. Установилась иерархия 
жанров, и окончательно сложился 
состав симфонического оркестра, 
каким мы его знаем сейчас. Сооб-
щил ведущий и о разнице между 
«классическим» и «классицистиче-
ским»: если классика – это некий 
образец, а значит, классическими 
могут быть джаз, рок или рэп, то 
классицизм – совершенно конкрет-
ная школа в музыке.

– Основная сложность в подго-
товке сегодняшнего вечера для 
меня была в том, что мы прика-
саемся к каким-то глобальным 

именам: Моцарт, Бетховен, Гайдн, –
признался собравшимся Зуев. –
А еще мы сегодня подобрали про-
изведения, арии, которые никогда 
не исполнялись на нашей сцене. 
И, возможно, больше никогда ис-
полнены на ней не будут.

Так, звезда театра Насими На-
риманов исполнил «Ариозо Та-
мино» из «Волшебной флейты», а 
солистки Мария Евтеева и Юлия 
Башкатова спели по-итальянски 
арию Сюзанны и арию Графини 
из моцартовской же «Свадьбы Фи-
гаро». Тамара Вильгельм вышла с 

бетховеновской «Ich liebe dich», а за-
тем все снова вернулись к Моцарту 
и «Волшебной флейте». Кроме арий, 
прозвучали инструментальные 
произведения – Никита Бакуров 
исполнил моцартовский Концерт 
для флейты, а Елена Макарова и 
концертмейстер программы Ольга 
Мозгова сыграли Сонатину для вио-
лончели и фортепиано Бетховена.

О�������  ������
Отказавшись пересказывать 

публике биографию великих 

композиторов, которую можно 
и самостоятельно посмотреть в 
«Википедии», ведущий сосредо-
точился на главных чертах му-
зыки той эпохи, а еще на малоиз-
вестных, порой анекдотических 
фактах или, напротив, слишком 
живучих мифах – вроде того, что 
Моцарта будто бы отравил его со-
временник Сальери.

– Сальери был замечательным 
композитором венской школы и 
при жизни Моцарта был ощути-
мо богаче и имел хорошую долж-
ность. Более того, после смерти 

Моцарта он организовал испол-
нение его опер и сам ими дири-
жировал, – сообщил ведущий. –
А поскольку в то время едва ли не 
единственными развлечениями 
были домашнее музицирование 
и опера, то в моде были творче-
ские соревнования. Так, Моцарту 
и Сальери были одновременно 
заказаны одноактные оперы на 
тему театрального закулисья. Со-
брался весь высший свет, и все 
признали, что победил Сальери.

Следующая встреча, как обе-
щал Илья Зуев, будет посвящена 

Верди и Вагнеру. А в конце вечера 
он предложил публике проголосо-
вать в соцсетях театра, нужна ли 
Барнаулу опера. Сейчас под этим 
постом развернулась дискуссия: 
одни пользователи считают, что 
опера могла бы быть частью про-
светительской миссии театра, 
другие сомневаются, смогут ли 
такие спектакли окупаться. А тре-
тьи просто благодарили за то, что 
театр сейчас хотя бы в формате лек-
тория знакомит с этим искусством. 
«Я для себя открыла, что люблю 
оперу, хотя ни разу в ней не была», –
написала одна зрительница.

Для Алтайского музыкального 
театра это непраздный интерес: 
недавно там появился новый ди-
рижер – Мария Моисеенко из Ново-
сибирска, которая действительно 
хотела бы привнести сюда оперу.

– Вопрос явно назрел, – считает 
сам Илья Зуев. – Можно было бы 
начать этот эксперимент пусть и 
в формате малой сцены, но в виде 
полноценного спектакля. Есть же 
прелестные одноактные оперы 
«Директор театра» того же Моцар-
та или «Сначала музыка, потом 
слова» Сальери! Театру нужны 
такие названия и композиторы 
для своего реноме. К тому же есть 
зрители, которые борются за клас-
сику, иногда даже подсказывают 
нам материал для таких просве-
тительских программ. Поэтому 
нам очень важно их мнение – вы 
даже не представляете себе, как в 
театре читаются эти комментарии!

Мэтры и начинающие1200 
  М-
    
 Б
В рамках проекта «Большие гастроли» он привез в столицу 

Алтайского края три спектакля для детей: «Дюймовочку», «Бар-
малея» и «Муху-Цокотуху». Всего прошло 9 показов. Обменные 
гастроли барнаульского и мурманского театров кукол были 
организованы федеральным учреждением «Росконцерт».

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 
39, пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-43.

29 сентября. 16.00 – открытие выставки «Эхо 
шаманского бубна» (6+). Более 60 подлинных 
атрибутов шаманского культа из фондов Ир-
кутского областного краеведческого музея. 
Выставка «Плакат. Зеркало эпохи» (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горь-
кого, 16, тел. 50-22-29.

Выставка «Женщины в русском искусстве» 
из собрания Государственного Русского музея 
(Санкт-Петербург). 30 подлинных произведе-
ний живописи XVIII–ХХ веков (0+). Экскурсии 
ежедневно в 12.00 и 15.00.

«Искусство прикосновений» – выставка так-
тильных копий живописи (0+). «Пора иметь своё 
лицо». К 120-летию Союза русских художников 
(0+). «Краски русской эмали» (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-
СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 
2, тел. 50-14-12.

«Природы хрупкая душа» (0+). Лучшие работы 
краевого детско-юношеского экологического 
конкурса.

До 8 октября. «Лица творцов – 2» – выставка 
графики Сергея Боженко (0+).

До 1 октября. «Фарфоровый сад. Рукотворные 
цветы Инны Зуевой». Керамическая флористика (0+).

30 сентября. 13.00 – кинопрограмма «Необыч-
ные артисты. Животные в кино» (6+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24,
тел. 22-66-83.

«В мире тишины» (0+). Выставка художников –
членов регионального отделения Всероссийского 
общества глухих.

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 
пр. Ленина, 111, тел. 22-66-84.

28 сентября. 16.00 – открытие выставки.
28 сентября. 16.00 – открытие краевой худо-

жественной выставки «Известные люди Алтай-
ского края» (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Со-
циалистический, 78, тел. 36-81-47.

Выставка «Мастера сибирского искусства» (0+).
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитро-

ва, 85а, тел. 36-98-70.
До 30 сентября. «Мой хаос» – персональная 

выставка Николая Короткова (0+). Живопись, 
графика, гравюра, коллаж.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Кос-
монавтов, 6г, тел. 8-996-303-4759.

До 30 сентября. «Мой хаос» – персональная 
выставка Николая Короткова (0+). Живопись, 
графика, гравюра, коллаж.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, 
ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.

29 сентября. 18.30 – «Идеальный муж» (16+).
30 сентября. 17.30 – «Барышня-крестьянка» (12+).
1 октября. 11.00 – «Пеппи Длинныйчулок» (0+).
17.30 – сторителлинг «Мамино платье» (12+).
4 октября. 18.30 – «Лёха» (16+)
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Ка-

линина, 2, тел. 50-35-03.
1 октября. 12.00 – «Удивительное путешествие 

кролика Эдварда» (6+).
17.00 – премьера «Письма любви» (16+).
5 октября. 18.30 – «Бойцовский клуб» (18+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, 

пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85.
29 сентября. 18.30 – премьера «Пиковая дама» 

(мюзикл, 12+).
30 сентября. 17.00 – премьера «Пиковая дама» (12+).
1 октября. 17.00 – премьера «Пиковая дама» (12+).
5 октября. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 

41, тел. 50-20-90.
30 сентября. 11.00 – «Волшебник Изумрудного 

города» (6+).
1 октября. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. 

«Кто сидит в пруду?» (0+).
11.00, 13.00 – «Про Винни, который Пух» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35,
тел. 50-05-20.

4 октября. 19.00 – «Денис Мацуев представля-
ет: Диалог поколений» (6+). Солисты – Даниил 
Коган (скрипка), Полина Тхай (виолончель), 
Артур Назиуллин (кларнет), Лев Бакиров (фор-
тепиано). Симфонический оркестр, дирижер –
Иван Никифорчин (Москва).

5 октября. 18.30 – «Денис Мацуев представля-
ет: Диалог поколений» (6+). Станислав Корчагин 
(фортепиано), Илья Папоян (фортепиано).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
1 октября. 11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» 

(6+). 13.00 – «Невероятные приключения Дракоши» 
(6+). 15.00 – «Разноцветная Вселенная» (12+).

13.30 – «Наблюдаем Солнце» (6+). Астрономи-
ческие наблюдения на площади у планетария.
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  КУЛЬТПОХОД .
Большой оркестр

Барнаульский духовой оркестр планирует серию 
концертов и мастер-классов в районах края, где есть 
детские школы искусств.

Проект «Большой оркестр – малой родине» поддержан 
Губернаторским грантом в сфере культуры, а его целевая 
аудитория – жители сельских районов, преподаватели и 
учащиеся ДШИ. Как напоминают организаторы, многие 
музыканты Барнаульского духового оркестра преподают в 
краевом музыкальном колледже и краевом колледже культуры 
и искусств. В рамках нового проекта ведущие исполнители, 
преподаватели деревянных и медных духовых и ударных 
инструментов проведут мастер-классы для учащихся ДШИ 
в райцентрах Советское, Тюменцево, Завьялово и в Усть-Кал-
манке. Планируются консультации по работе с оркестром.

Один год из жизни
День памяти Шукшина пройдет во Всероссийском 

музее-заповеднике писателя в Сростках 2 октября.
Сообщается, что в этот день музей ждет жителей села, 

членов клуба шукшинистов из Бийска, учащихся барна-
ульской гимназии № 40 Барнаула, а также подопечных дома 
престарелых Целинного района. Гостей познакомят с собы-
тиями из жизни писателя в 1973 году. Пройдет презентация 
новой мультимедийной экспозиции «Шукшин – кинорежис-
сер» и книги писем матери Шукшина – Марии Сергеевны 
Куксиной «С уважением к вам…». Кроме того, откроется 
выставка «Один год из жизни В.М. Шукшина». Завершится 
программа возложением цветов к памятнику писателю и 
кинорежиссеру на горе Пикет.

Материалы страницы подготовила
Любовь КАРПОВА

Денис Мацуев – народный артист России, лауреат Государственной премии РФ, 
один из самых востребованных пианистов современности – непременный участник 
крупнейших музыкальных фестивалей, постоянный партнер ведущих симфониче-
ских оркестров мира, солист Московской филармонии. Своим приоритетом музыкант 
считает развитие филармонического искусства в России и является директором и 
вдохновителем целого ряда музыкально-просветительских проектов: фестивалей 
«Звёзды на Байкале», Crescendo, «Денис Мацуев представляет» и многих других. Особая 
ответственность музыканта – Благотворительный фонд «Новые имена», оказывающий 
поддержку юным талантам. Он также является председателем жюри специальности 
«фортепиано» Международного конкурса им. П.И. Чайковского, художественным ру-
ководителем Конкурса пианистов, дирижеров и композиторов им. С.В. Рахманинова, 
юношеского конкурса имени С.В. Рахманинова и Grand Piano Competition.

Первый фестиваль пианиста Дениса Мацуева прошел в Барнауле в 2022 году.

В проекте участвуют солисты музыкального театра.

Насими Нариманов исполнил моцартовские арии.Автор лектория - артист Илья Зуев.
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